



A. de Broca, Soigner aux rythmes du patient. Les temporalités du soin au XXI^e siècle

samedi 28 janvier 2017

A. de Broca, *Soigner aux rythmes du patient. Les temporalités du soin au XXI^e siècle*, Seli Arslan, 2016, 144 p.

- Le patient a toujours vécu sa maladie aux rythmes des thérapeutiques et des connaissances de son temps. Il en est de même aujourd'hui, mais le monde du XXI^e siècle constitue un tel basculement, avec notamment les progrès en génétique et dans le traitement numérique des données, que le vécu de la maladie comme les soins s'en trouvent considérablement modifiés.

Les soignants, qui veulent faire le mieux possible, se sentent parfois obligés d'amener le patient à suivre les derniers protocoles en vigueur et les dernières avancées technologiques au détriment de ce que peut réellement demander le malade. Ce dernier est quant à lui souvent écartelé entre la demande de techniques repoussant toujours plus les limites et la volonté qu'on respecte ses rythmes.

Ce livre invite à réfléchir sur les difficultés d'ajustement entre les rythmes des annonces et des protocoles et les rythmes du patient. La première partie souligne comment chaque être vivant se structure autour des notions de temps et d'espace, et rappelle les différentes phases du développement, qui joueront ensuite sur le vécu de la maladie. L'auteur y montre aussi comment les nouvelles technologies bouleversent le rapport au temps, à l'espace et au vécu de la maladie. La deuxième partie propose de nombreuses situations cliniques et nous conduit ainsi au cœur de la pratique de soin entre le patient et le soignant censé l'écouter, l'accompagner et lui apporter son soutien. De nos jours, les façons différentes dont le patient et le soignant ressentent les temporalités génèrent des tensions et complexifient les situations, les malades faisant des demandes qui semblent parfois contradictoires et peuvent rester sans réponse. Ces demandes viennent surtout rappeler aux professionnels qu'il n'est ni éthique ni efficace de vouloir faire avancer les malades à des rythmes qui ne seraient pas les leurs.

Cet ouvrage s'adresse à tous. L'ensemble des soignants y trouveront des repères pour soigner dans l'ici et maintenant chaque patient à ses rythmes. Les malades et leurs proches, qui ont guidé l'écriture de ce livre, y trouveront des réflexions utiles pour mieux vivre leurs propres questions et

angoisses quand la maladie surviendra.

- **Alain de Broca** est neuropédiatre, responsable de l'Unité mobile régionale pédiatrique au CHU d'Amiens, philosophe et directeur de l'Espace de réflexion éthique régional de Picardie. Il est également co-rédacteur en chef de la revue *Éthique & Santé*.